

**Shadows of Strife: The role of  
Environmental Law in Safeguarding People  
and the Environment in Times of Conflict**  
**X Tarragona International Environmental Law Colloquium (TIEC)**  
**29 and 30 May 2025**  
**[www.tiecolloquium.com](http://www.tiecolloquium.com)**



**ABSTRACT**

**Justicia y Transiciones: conflictos socioambientales en salares del norte de Chile**

**Antonio Pulgar Martínez & Javiera Pérez Santos, ONG FIMA**

La transición energética global, impulsada por compromisos climáticos internacionales, ha renovado una lógica extractivista en América Latina. La demanda de minerales críticos —litio, cobre y tierras raras— para tecnologías energéticas de baja emisión de GEI ha reposicionado a la Puna de Atacama como enclave estratégico. Este escenario reactiva patrones coloniales, donde economías industrializadas externalizan los costos socioambientales de su descarbonización hacia territorios históricamente explotados. La apuesta chilena por el optimismo tecnológico como narrativa hegemónica enmarca esta explotación como una oportunidad climática, invisibilizando los distintos impactos en los sistemas socioecológicos en donde se genera la extracción de estos minerales, sin nociones de justicia ambiental y dando paso a un auge de los conflictos socioambientales.

El aumento de proyectos de extracción de litio ilustra cómo políticas públicas priorizan la industrialización minera sobre derechos humanos. La Estrategia Nacional del Litio (2023), proyecta 37 nuevos ecosistemas para procesos de explotación. En la práctica, esto se traduce en una tensión sobre los estándares ambientales de la explotación minera, bajo el alero de discursos de interés global. En los humedales altoandinos del norte de Chile, existe una gran demanda minera por el uso de agua, agravando el detrimento de estos ecosistemas que albergan sistemas de vida, naturales y humanos.

En dicho contexto de conflictos socioambientales incipientes y activos, se constata frecuentemente la necesidad de procesos de empoderamiento jurídico a comunidades, para efectos de conocer y usar el derecho, con la finalidad de generar cambios estructurales en la gobernanza local. Dicha necesidad plantea la interrogante sobre el rol de las y los investigadores dedicados a la temática de conflictividad socioambiental. De tal manera, el trabajo presentará como un enfoque de investigación-acción permite empoderar jurídicamente a los titulares de estos derechos, de manera de generar mecanismos de incidencia eficaces en las instancias de gobernanza nacional sobre salares.